

**Poder y política en Cartagena durante la primera mitad del siglo XIX. El caso de Juan José Nieto Gil<sup>1</sup>**

**Erika Bautista De La Rosa<sup>2</sup>**

Universidad del Atlántico (Colombia)

**Para citar este artículo:** Bautista De La Rosa Erika. “Poder y política en Cartagena durante la primera mitad del siglo XIX. El caso de Juan José Nieto Gil”, Epokhé No. 9 (2019): 26-50

---

<sup>1</sup> Trabajo de grado presentado para optar por el título de historiadora de la Universidad del Atlántico.

<sup>2</sup> Egresada del programa de Historia de la Universidad del Atlántico. Correo electrónico: [eripatribau@gmail.com](mailto:eripatribau@gmail.com)

## **Resumen**

Este artículo trata sobre los diferentes cargos que obtuvo Juan José Nieto Gil durante su paso por la política, no solo a nivel local sino regional. Resalta básicamente esos factores que lo ayudaron a ir escalando en ese campo político y este último codiciado por la sociedad. De tal manera, también refleja la forma de como este ciudadano se relaciona con la elite de la época y fueron estos acontecimientos los que lo llevaron a forjar una identidad personal y social, aceptándose tal cual, y como era, no importando la discriminación constante por la cual pasaba. Del mismo modo se estudió cuáles fueron las políticas que busco materializar como funcionario en su ejercicio de poder, además se trae a colación los primeros trabajos que busco realizar para su comunidad cartagenera y al mismo tiempo para la Región Caribe. Por ende, se dará una breve descripción de quien fue Juan José Nieto Gil y como es conocido en nuestra actualidad.

**Palabras Claves:** Política, Factores, Sociedad, Elite, Poder.

## **Abstract**

This article deals with the different positions that Juan José Nieto Gil obtained during his time in politics, not only at the local level but also at the regional level. It highlights those factors that helped him climb in that political field and the latter coveted by society. In this way, it also reflects the way in which this citizen relates to the elite of the time and the events that led him to forge a personal and social identity, accepting himself as it was, regardless of constant discrimination. Similarly, it was studied what policies I sought to materialize as an official in his exercise of power, and also brings up the first jobs that I seek to do for his community Cartagenera and at the same time for the Caribbean Region. Therefore, a brief description of who Juan José Nieto Gil was and how is known nowadays.

**Keywords:** Politics, Factors, Society, Elite, Power.

## **Introducción**

El presente artículo de investigación describe el ejercicio político de Juan José Nieto Gil durante la primera mitad del siglo XIX. Un hombre nacido en Baranoa bajo el seno de una familia humilde para el año de 1804-1866. Quien más tarde se radicó con su familia en la ciudad de Cartagena.

Varios personajes se han dedicado a hablar de quien fue Juan José Nieto Gil entre estos tenemos: a Sociólogos, Historiadores y personas del común; como Emmanuel De La Cruz, Orlando Fals Borda, Rodolfo Zambrano, Dolcey Romero, Benjamín Latorre, entre otros. Son ellos quienes consideran que fue un personaje importante en la historia del país y por medio de sus diferentes investigaciones resaltan los aportes que generó este hombre ya mencionado anteriormente.

En este sentido, este trabajo describe como Nieto logró ocupar los diferentes cargos políticos desde el año 1835 hasta el año 1861. También se tuvo en cuenta la manera en la cual defendió y difundió el sistema federal de gobierno, colocándolo, así como la mejor forma que había en ese entonces para gobernar. De hecho, él consideraba que para esta época no se estaba dando una buena administración a nivel político y lo que particularmente buscaba Nieto era trabajar para la ciudadanía en pro de que no se violaran sus derechos y esto se evidenciara en el transcurso de este análisis investigativo.

La investigación, presenta lo que fue la producción intelectual de Juan José Nieto Gil, su experiencia política y cual fue ese proyecto gubernamental que se estaba efectuando en el país para ese entonces.

Durante su labor política Nieto ocupó diferentes cargos como, por ejemplo: fue gobernador de Cartagena, diputado de la cámara de representante y fue presidente encargado por un periodo de seis meses de los Estados Unidos de Nueva Granada.

Ser autodidacta, no fue impedimento para lograr cada uno de sus propósitos, de hecho, trabajó por cada avance que obtenía, tanto así que se codeaba con las personas de la elite para así adquirir diferentes cargos. Sin embargo, los diferentes trabajos escritos por los autores anteriormente mencionados dan cuenta de las relaciones de poder y sociabilidad que tenía Juan José Nieto y

gracias a estas relaciones es como poco a poco ingresa a ese mundo político, con sus ideas liberales y de progreso fue ocupando los diferentes compromisos que obtuvo en dicho mundo. Sus asensos como gobernador, diputado y hasta el compromiso de presidente encargado no eran vistos con buenos ojos por las diferentes familias de la clase alta de la Ciudad de Cartagena. Entre esos los Ricos Pombo, los Cultos Calvos, consideraban que “era un aparecido más en la sociedad a la cual no pertenecía, tanto así que el desprecio era constante y el ser caudillo fue un motivo más para ser rechazado.”<sup>3</sup> Documentos como el que se ha citado y el cual se ha hallado en la biblioteca nacional da muestra de cómo era considerado este ciudadano y la forma en la cual rechazaban la participación de Nieto en la Política, de tal manera no podían considerar que este hombre el cual no poseía títulos académicos fuera quien representara a la ciudadanía en algunos cargos gubernamentales. Tanto así que prevalecía más ese imaginario elitista y esta era una razón de peso por la cual no era aceptado en dicha sociedad.

No tener un conocimiento proporcionado por educadores no fue impedimento para escalar socialmente, por lo tanto, se convirtió en un autodidacta, amante a la literatura y a la escritura; de hecho, fue el autor de la primera novela colombiana llamada “Ingermina la hija del calamar” y diferentes obras más como los Moriscos, Geografía Histórica, Estadista y local, el periódico la Democracia, un folleto en el cual expresaba los Derechos y Deberes del Hombre, un Diccionario Mercantil.

Juan José Nieto intenta para Cartagena la construcción de un proyecto político con el cual no solo se iba a beneficiar Cartagena, si no la región Caribe en general. Tanto así que un texto narrado por Amilkar Acosta plasma lo siguiente. “Juan José Nieto busco siempre defender la institucionalidad y esto lo llevo a ser un admirador de Francisco de Paula Santander y puede considerarse como precursor de la lucha por la autonomía de las regiones frente al Gobierno central.”<sup>4</sup> Particularmente lo que él deseaba era una nueva forma de gobierno donde se notara el desarrollo de la provincia y que no solo el poder estuviera en las regiones centrales, estos sucesos fueron una lucha constante entre las diferentes regiones.

---

<sup>3</sup> Bernavé Malpica, “Da, pero escucha: a Juan José Nieto” (Bogotá: Imprenta de Ruiz por José María Angulo, 1840), Catálogo en línea de la Biblioteca Nacional de Colombia (BNC OPAC), <https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgiirsi.exe/?ps=owAiQGBhzt/B.NACIONAL/X/13>

<sup>4</sup> Amilkar Acosta, Dos figuras cimeras de la afrocolombianidad, (Bogotá Colombia: octubre, 2017), 19.

Por lo tanto, teniendo en cuenta lo anterior, el periodo mencionado hace referencia a una etapa muy importante en la vida de Nieto ya que “para el año de 1833 es nombrado guarda almacén de la plaza de Cartagena como lo expresa Eduardo Lemaitre y esto se debe a la confianza que tenía Francisco de Paula Santander.”<sup>5</sup> Es para este año que alcanza su primer logro y de ahí en adelante fue avanzando hasta ir conquistando cada objetivo propuesto.

Sin embargo, las fuentes consultadas permitieron identificar como surgió ese ejercicio de poder en Juan José Nieto Gil. Fueron esos documentos tanto primarios como secundarios los cuales ayudaron a interpretar su vida.

Cuando se habla de poder, se suele relacionar con elementos problemáticos y este por su parte esta concerniente con las jerarquías, de tal manera lo que buscaba Nieto con ese poder político era lograr cambios positivos, una autonomía local y el bien común para su comunidad, tanto así que en vez de generarse los cambios que este planteaba, se dio fue una Separación de poderes y todo lo que planteaba era rechazado, de cierto modo no confiaban en ese aparecido y mucho menos en sus propuestas de avances.

Para Michel Foucault “el poder lo posee todo individuo y que se cede total o parcialmente para construir un poder, una soberanía política.”<sup>6</sup> De tal manera, en la teoría jurídica clásica el poder es considerado como ese derecho que todos los seres humanos poseen y este a su vez puede transferirse o jerarquizarse de una manera parcial.

Por ende, las personas que han escrito sobre el personaje en mención aportaron un análisis muy fundamental sobre todo lo que tuvo que vivir Juan José Nieto durante su trayectoria política y obtener, el reconocimiento en diferentes cargos políticos no fue muy sencillo debido a todos los inconvenientes que le toco afrontar.

Este artículo se encuentra estructurado en cuatro partes: en la primera se aborda una breve biografía de Juan José Nieto. En la segunda, se puede evidenciar su producción intelectual. La tercera parte trata sobre las ideas políticas de Juan José Nieto Gil en el tiempo de la Republica. Por último y no menos importante se enfoca en el ocaso de un político.

---

<sup>5</sup> Eduardo Lemaitre, General Juan José Nieto y su época, (Bogotá, Carlos Valencia Editores, 1988), 12.

<sup>6</sup> Francisco Ávila, “El concepto de poder en Michel Foucault”, Revista de estudio interdisciplinario en ciencias Sociales, Universidad Rafael Beloso Chacín, vol.8 (2006), 215.

## 1. Perfil bibliográfico de Juan José Nieto Gil

Eduardo Lemaitre<sup>7</sup> señala que Nieto Gil:

“nació en el actual municipio de Baranoa Atlántico- anteriormente perteneciente al partido de Tierradentro para el año de 1804. Sus padres llevaban por nombre Benedicta Gil y Tomas Nicolás Nieto. Desde niño aprendió a leer y a escribir sin necesidad de ir a la escuela y luego su familia viajó a la ciudad de Cartagena después de los acontecimientos de la guerra de independencia a radicarse en dicho lugar.”<sup>8</sup>

Así mismo, cabe destacar que Amilkar Acosta plantea:

“que a Juan José Nieto se enroló en la curia, más atraído por los libros que por su devoción, oficiando como sacristán del cura del pueblo donde nació y quien llevaba por nombre Antonio Roso, fue el quien le dio la oportunidad de acceder a los libros que poseía el sacerdote en su biblioteca.”<sup>9</sup>

De acuerdo a lo planteado, es de esta manera como Nieto Gil se interesa por aprender y poco a poco se va convirtiendo en autodidacta y tanto así que se iba visionando hacia donde quería llegar, además se daba cuenta que su comunidad necesitaba de él y de sus ideas liberales de las cuales se hablarán más adelante.

No hay que dejar de lado que “fue santanderista, masón, diputado provincial de la ciudad de Cartagena y participó en 1847 en la guerra de los supremos con el general Carmona. Además, estuvo preso en Tesuca y enviado a Bochicas y Chagres por razones que aún no se han logrado identificar.”<sup>10</sup> Con las descripciones que aquí se han expresado líneas arriba se podría decir que para algunos era una persona culta, trabajadora, en busca de una igualdad y al mismo tiempo con un espíritu emprendedor. Para otros conciudadanos podía ser totalmente lo contrario, esas ideas liberales que poseía lo hacían ver como un ser revolucionario quien iba en contra de la política de los mandatarios de ese entonces.

## 2. Producción intelectual de Juan José Nieto Gil

---

<sup>7</sup> María Lamús Obregón, “Eduardo Lemaitre Román Biografía” (Bogotá: El Espectador, marzo 15 de 1982, p. 2A), [https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php?title=Eduardo\\_Lemaitre\\_Rom%C3%A1n](https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php?title=Eduardo_Lemaitre_Rom%C3%A1n) (septiembre 2020).

<sup>8</sup> Mario Aguilar Peña, La Presidencia en los 9 Estados soberanos de Colombia: el poder ejecutivo en el sistema federal, 1853-1885 (Credencial de Historia N° 56, S.A), <https://www.banrepcultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-56/la-presidencia-en-los-9-estados-soberanos-de-colombia> (septiembre de 2020).

<sup>9</sup> Amilkar Acosta, Dos figuras cimera de la afrocolombianidad..., 31.

<sup>10</sup> Mariano Molano, Información de Colombia Juan José Nieto Gil (Bogotá: S.E, 2018), <https://www.colombia.com/colombia-info/historia-de-colombia/presidentes-de-colombia/juan-jose-nieto-gil/> (septiembre 2020).

Este hombre que aprendió a escribir y a leer por sus propios medios se convertiría más adelante en un escritor, el cual le aportó mucho a la sociedad de la época y estos aportes quedarían plasmados en la historia, de hechos muchos desconocen su existencia.

Como primera medida, Juan José Nieto Gil empezó su ejercicio político desde muy temprana edad, aprovechando cada amistad que se le presentara y las cuales le podían aportar beneficios a futuro.

Nieto no solo fue Santanderista, además se dio a conocer como un hombre liberal que buscaba trabajar por su comunidad cartagenera. Son esas ideas liberales las cuales para el año de 1834 lo llevarían a publicar un folleto titulado Derechos y Deberes del Hombre. Particularmente lo que Nieto argumentaba en su folleto era lo siguiente: “Ningún hombre nace para ser sometido a otro, ni tampoco tiene derecho a exterminar a los tiranos; por aquellos que se oponen al derecho natural usurpando los derechos para dominarles.”<sup>11</sup> por pensamientos así se fue ganando el carisma del pueblo y el de algunos miembros de la elite política, entre esos el de José María Obando, al cual ayudaba en sus campañas políticas y a quien agradecía por ser parte de sus triunfos los cuales iba adquiriendo con el pasar de los años.

Como en todo había críticas constructivas y no constructivas. Aparte de elogios por la labor que estaba desempeñando, también recibió ataques de sus enemigos políticos conservadores, los cuales no estaban de acuerdo con esas ideas que buscaba materializar, Aun así, con todos los trances que se le presentaban no dejó de lado sus pensamientos que para muchos eran revolucionario y siguió adelante con sus propósitos.

En 1836, obtiene su primer cargo de gobierno y es cuando es promovido a la cámara provincial de la ciudad de Cartagena y es en ese momento cuando redacta su proyecto de constitución federal, el cual se explicará más adelante.

Por su parte, el sociólogo Fals Borda señala lo siguiente “el ante proyecto de constitución federal es descalificado sin fundamento de peso y casi con altanerías por venir de un pardo e ignorante, lo cual lo irrita, esta fue una de las razones por las cuales Nieto sigue en la política y busca la

---

<sup>11</sup> Juan Nieto Gil, “Derechos y deberes del hombre en sociedad” (Bogotá: S.E 1834), BNC OPAC, <https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgiirsi.exe/?ps=SHWBH4y5nR/B.NACIONAL/X/9>

eliminación de las castas y más adelante la abolición de la esclavitud.”<sup>12</sup> Este fue un fracaso más de los que estaban por venirle; pero no era fácil considerando que tenía un gran número de personas en contra de sus ideales.

Para el año de 1939 publica una Geografía, Histórica, Estadista y Local “en esta ocasión se realizó un bosquejo sobre cómo estaban distribuidos los diferentes cantones, sus longitudes, los lugares más poblados y de tal manera buscaba analizar las costumbres regionales y las del pueblo de Calamar actualmente Cartagena de Indias.”<sup>13</sup> Se puede considerar que este ha sido un importante aporte para los que estudian de una u otra forma la geografía de cómo estaban conformados los diferentes cantones en esa época y esto se debe al trabajo que realizó Juan José Nieto en ese entonces, de tal manera se resalta que fue la primera geografía histórica, estadista y local que había en ese momento.

Se puede notar que Juan José Nieto trabaja no solo para la política, sino que se dedicaba a redactar de manera constante; tanto así que para el año de 1841 nace el periódico la Democracia, según Zambrano Moreno expresaba en su documento que “el periódico la Democracia, era un periódico cargado de ideas promotoras de igualdad.”<sup>14</sup> En todo lo que Nieto redactaba tenía las ideas de igualdad bien marcadas, de lucha constante y el positivismo para de una u otra formas darle un cambio a la sociedad cartagenera que lo vio crecer.

Siguiendo con su producción intelectual, se puede evidenciar que para el año de 1844 publica la primera novela colombiana titulada “Ingermina la hija de Calamar. Novela histórica o recuerdo de la Conquista, 1535 a 1537 con una breve noticia de los usos, las costumbres y la religión del pueblo de Calamar, fue un obsequio que Nieto hizo a su señora Teresa Cavero de Nieto.”<sup>15</sup> Particularmente lo que Nieto hace en esta novela es relatar los amores entre un español y una princesa indígena, por lo tanto, cuenta los hechos que se dieron durante la época de la conquista

---

<sup>12</sup> Orlando Fals Borda, Historia Doble de la Costa II: El Presidente Nieto, (Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, Banco de la Republica y El Áncora Editores, 2002), 53 A.

<sup>13</sup> María Zapata, “El ideario Federalista de Juan José Nieto Gil, 1834-18642”, (Tesis de Maestría en Historia, Pontificia Universidad Javeriana, 2016), 3.

<sup>14</sup> Rodolfo Zambrano, “General Juan José Nieto presidente Caribe”, Huellas, Vol. 88 y 89, Dic (2012), 28.

<sup>15</sup> Juan José Nieto Gil, “Ingermina, o, La hija de Calamar” (Bogotá: Ministerio de Cultura, 2016), BNC OPAC, <https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgiirsi.exe/?ps=laPq32bBT9/B.NACIONAL/X/9>

en el pueblo de Calamar, tanto así que narra cómo se efectuó la llegada de los primeros descubridores en Cartagena de Indias.

Después de Ingermina, publica los Moriscos en el año de 1845 “esta novela fue dedicada a los mártires de la libertad granadina.”<sup>16</sup>. Fue una novela que redactó en Kingston dentro del contexto de esta novela narra los sucesos de las guerras civiles de la década de 1840, en especial la denominada guerra de los supremos o guerras de los conventos. Cabe resaltar que fueron esos problemas políticos que dieron origen a estos escritos de Juan José Nieto y los cuales quedarían plasmados en la historia del país.

### **3. Cargos e ideas políticas de Juan José Nieto Gil en el tiempo de la república**

Juan José Nieto siempre visionaba su poder a la política, el mismo consideraba que era capaz de afrontar todo lo que se proponía, con lo que se ha explicado líneas arriba, se puede decir que él estaba dispuesto a confrontar cualquier tipo de paradigma el cual no lo dejara avanzar.

En términos generales, Foucault, considera que:

“el poder puede ser comprendido como la consecuencia de la dinámica de las relaciones que se presentan entre los sujetos, y, por tanto, resulta pertinente en un marco de análisis junto con la comunicación en las organizaciones, asumiendo a la organización como un tejido conversacional y, por tanto, como un escenario natural de comunicación.”<sup>17</sup>

Esto particularmente era lo que caracterizaba a Juan José Nieto Gil, esa comunicación con su ciudadanía, ese anhelo de quererlos ver progresar y en cierta parte que tuvieran una mejor visión hacia el futuro, en cuanto a sus derechos los cuales se les era negado y siempre predominaba sus ansias de querer servir a su comunidad.

No obstante, como se ha venido manifestando, su llegada a la política fue algo caótico y se le presentaron un sinnúmero de dificultades y entre esos el rechazo de la elite cartagenera, la cual no lo consideraba capaz de afrontar los diferentes desafíos que se podían presentar en la ciudad y mucho menos en el país en general.

---

<sup>16</sup> María Zapata, “El ideario Federalista de Juan José...”, 3.

<sup>17</sup> Andrés Mariano, Las Relaciones de poder y la comunicación: una fuente de cambio, (Universidad Nacional de Colombia, 2014), 121.

Un ejemplo de esto es la manera en cómo pensaban los ricos Pombo y los Cultos Calvos una de las familias más adinerada de esa época en la ciudad de Cartagena. Según el columnista Rodolfo Zambrano Moreno, estos personajes de la clase elitista consideraban que Nieto no era más que un mestizo, Pardo, recién llegado e ignorante. De tal manera estos fueron unos de los trances por los cuales tuvo que pasar Juan José Nieto para asimismo lograr cada uno de sus objetivos.

Se piensa que todos los avances que Nieto iba adquiriendo eran gracias a sus relaciones sociales tanto así que contrae nupcias en dos ocasiones y fueron estos dos matrimonios un puente fundamental para ir escalando poco a poco en ese mundo político.

Zambrano Moreno, en términos generales resalta que:

“Nieto siempre recordó su origen popular, tanto así que termino ganándose el respaldo de los artesanos de los barrios de Cartagena, sin embargo, en su escrito expresa que este hombre saca partida a su apuesta figura, gracias a esto contrajo nupcias en dos ocasiones siempre ascendiendo, vía a sus dos afortunados enlaces matrimoniales”<sup>18</sup>

Al mismo tiempo se considera que este era otro de los motivos por el cual se gana el odio y rechazo de gran parte de la ciudadanía y en especial de la clase pudiente.

Como todo político en busca de sus triunfos había personas que lo querían y otras que lo despreciaban, quizás por sus ínfulas de gran señor ya que los conservadores de la época no consideraban a Nieto como un hombre de clase y mucho menos asimilaban la idea que este por su parte fuera un ente político sin conocimiento alguno.

De tal manera, el sociólogo Fals Borda enfatiza que para que Nieto pudiera ampliar su círculo de amistades tuvo que recurrir al ambiente fiestero de la ciudad de Cartagena, de hecho, resalta lo siguiente:

“Juan José Nieto supo aprovechar su amplitud radiante y al mismo tiempo fiestera por la cual se ha caracterizado Cartagena a lo largo del tiempo, tanto así que consideraban que era medio entrón y un poco liso, era su presencia física lo que ayudaba con sus dotes. Con el pasar del tiempo se hizo amigo de los Madariaga y los López Tagles.”<sup>19</sup>

En esta ocasión Fals Borda resalta esa forma de como este hombre se asocia con la clase adinerada, aunque anteriormente se había planteado que había cierto círculo de esta misma clase

---

<sup>18</sup> Rodolfo Zambrano, “General Juan...”, 25.

<sup>19</sup> Orlando Fals Borda, Historia Doble de la Costa II..., 37A.

que no lo toleraban y no estaban de acuerdo con él, en cuanto a sus pensamientos liberales y por lo tanto esto no fue inconveniente para sus posteriores proyectos políticos. Con lo dicho por Fals Borda se puede evidenciar la manera en la cual Juan José Nieto contrae matrimonio y con estos se fueron tejiendo las relaciones sociales no importando la desigualdad social.

Con lo expresado anteriormente Fals Borda señala que:

“la primera esposa de Juan José Nieto fue María Margarita Palacio, hija de un acaudalado comerciante de la ciudad de Cartagena, este matrimonio se llevó acabo el 13 de septiembre de 1827 y con este suceso empieza a ampliar su círculo social y poco a poco se va vinculando con las familias de la nueva burguesía y por ende empezó a mostrar un interés por la nueva República y se proclama anti-boliviano.”<sup>20</sup>

Su matrimonio no duro mucho tiempo, de hecho, quedo viudo muy temprano y al enviudar tomo la decisión de alternar la dama de la alta sociedad, aprovecho su buen parecer y saca Provecho de esto, por tal razón su ascenso social en gran parte se lo debe a la unión que tuvo con María Margarita Palacio.

Zambrano Moreno describe que con su ascenso social consiguió su segundo matrimonio de hecho expresa lo siguiente “para el año de 1834 se casa nuevamente y esta vez lo hace con una dama que llevaba por nombre Josefa Cavero, hija del ultimo administrador de aduanas reales, llamado Don Ignacio Cavero, miembro de la elite virreinal.”<sup>21</sup> De Ignacio Cavero nos es mucho lo que se conoce “estuvo ligado a los acontecimientos de la independencia, a cargo del virreinato, fue diputado de Cartagena y lo describen como un hombre sencillo y honrado.”<sup>22</sup> Son estos lazos los de sus dos suegros los cuales acercarian a Nieto a esos ascensos políticos.

En un pasquín que lleva fecha del 25 de junio de 1840 expresa lo que algunos ciudadanos pensaban de Juan José Nieto:

“Particularmente lo consideraban un ambicioso, las ofensas eran de manera constante y hasta por sus escritos era reconocido ya que lo hacía de manera vulgar según sus

---

<sup>20</sup> Orlando Fals Borda, Historia Doble de la Costa II..., 38A.

<sup>21</sup> Rodolfo Zambrano, “General Juan..., 25.

<sup>22</sup> Gustavo Vargas Martínez, José Ignacio Cavero: en la Independencia de Cartagena, un mexicano acabó con la Inquisición (Credencial de Historia N°57, 1937), <https://www.banrepcultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-57/jose-ignacio-cavero-en-la-independencia-de-cartagena> (septiembre 2020).

enemigos políticos. Los señores de la elite no creían en su labia de gran señor y era considerado un Don Nadie salido de la nada.”<sup>23</sup>

Lo anterior daría validez a las hipostasis que han surgido en cuanto al interés que tenía Nieto en las hijas de los señores pudientes de la época, se considera que esos triunfos adquiridos daban cuenta a las relaciones sociales que iba forjando poco a poco y de hecho no lo consideraba malo puesto que esas artimañas lo llevarían lejos.

Rodolfo Zambrano, señala que “su primer deber político se lo debe a su suegro Don Ignacio Cavero y por ende empieza a incursionar en ese mundo de gobernabilidad y de tal manera entra con actividades intelectuales que los Calvos demeritaban”<sup>24</sup>. Las burlas hacia Nieto no lo amedrantaron y él siguió adelante con lo que tenía visionado, confiaba en que podía afrontar sus compromisos políticos.

A pesar del sinnúmero de críticas por la elite Cartagenera, Don José Nieto logró ocupar altos cargos a nivel público con la ayuda de un pequeño porcentaje de la población que creía en él. Dentro de este grupo, se destacan los Artesanos gallegos, fueron estos quienes lo apoyaron en sus ideas de progreso, de tal manera, consideraban que con sus opiniones liberales aportaría cosas positivas para la provincia cartagenera y a la vez para la región Caribe en general.

Por otro lado:

“Nieto tenía ideas regionalistas, tanto así que redacta una petición a la cámara donde expresa una posible división entre la capital Bogotá y la provincia de Cartagena de tal manera consideraba pertinente que a la costa se le tratara de federación para de esta manera no depender de la capital del país, básicamente lo que buscaba Juan José Nieto era un porvenir individual y este se le fue negado, puesto que no consideraban tal petición pertinente en ese momento.”<sup>25</sup>

Es importante resaltar que Cartagena para ese entonces era rica y poderosa, la ruinas y la indulgencia de una u otra manera remplazo la grandeza y la abundancia de lo que era Cartagena y no consideraban que el gobierno federal podría cambiar esos malos momentos Por los cuales

---

<sup>23</sup> V. Noguera Maza, “La reforma” (Bogotá: Tipografía Mercantil, 1864), BNC OPAC, <https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgiirsi.exe/?ps=aKk3KMKHNq/B.NACIONAL/X/9>

<sup>24</sup> Rodolfo Zambrano, “General Juan...”, 26.

<sup>25</sup> Tomás Gordon, “Cámara de la Provincia de Cartagena: informe de la comisión en la representación del Cno. Juan José Nieto sobre federación, ó, aumento de poder a las cámaras de provincia” (Bogotá: Editor, Imprenta de Vivero, 1839), BNC OPAC, <https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgiirsi.exe/?ps=2Oxg2Atrn8/B.NACIONAL/X/9>

estaba pasando la provincia. De hecho, la misma cámara se encarga de archivar el documento como lo expresa el mismo informe de la comisión.

Nieto por su parte redactaba a la cámara de la misma provincia lo siguiente:

“que la ciudad de Cartagena parecía un esqueleto, desfigurada y desconocida, para quien fue testigo de su valor primitivo; que del puerto huyó el comercio como por encanto, por la severidad de las leyes de aduana que ofrecían vastos campos a los desempleados y ambición, que hacían decomiso sin tener consideración de los comerciantes.”<sup>26</sup>

Con este documento se puede interpretar que el gobierno que estaba en turno en ese momento daba cuenta que ya Cartagena no era la misma provincia y que esta no poseía el mismo dinamismo económico que proporcionaba el puerto.

Cuando el texto hace alusión a la palabra esqueleto, quiere decir que el comercio había decaído y que este acontecimiento no se había visto anteriormente; las importaciones y las exportaciones habían disminuido notablemente y la crisis cada vez era más notoria.

Sus enemigos políticos argumentaban que la propuesta de Nieto de crear un estado federal independiente lo que hacía era violar lo que ya estaba estipulado en la constitución y no se le permitiría imponer su voluntad.

Juan José Nieto buscaba a toda costa instaurar un sistema federalista ya que sus ideas iban encaminadas a la educación, a luchar por los derechos de sus ciudadanos y a la vez consideraba que Cartagena debía ser un estado independiente como ya se ha mencionado anteriormente de hecho, argumentaba que el puerto de Cartagena era un punto clave para el crecimiento económico y que siendo Cartagena independiente podría ayudar a las Provincias más cercanas y cesarían las disputas que se presentaban de manera constante con Santa Marta por los asuntos aduaneros y a la vez portuarios.

Era tanto su preocupación por ese sistema que quería instaurar y decide enviarle al general Francisco de Paula Santander una carta donde expresaba sus pensamientos liberales y lo que quería lograr para su Cartagena la que tanto amaba:

---

<sup>26</sup> Tomás Gordon, Cámara de la Provincia de Cartagena: informe de la comisión.

“en la postal enviada a Santander en el mes de julio de 1838 expresa sus inquietudes sobre la forma de gobierno que veía mal y la que quería implementar, otras de las razones fueron estrictamente económicas y la no menos importante las razones sociopolíticas, de tal modo Nieto consideraba que los nativos de la costa eran tratados con desprecio en la capital del país.”<sup>27</sup>

Estos desprecios por parte de las regiones centrales han prevalecido a lo largo de la historia y aun en la actualidad sigue latente ese regionalismo cada vez es más notorio y sentir que un hombre costeño llegara al poder y más si era un Don nadie como se le decía era algo un poco absurdo para la elite de ese entonces, que eran los que ocupaban los grandes cargos gubernamentales y su forma de gobierno siempre les favorecía a ellos.

No hay que negar que cada región pelea por su progreso y de hecho esas ideas liberales que poseía Nieto, aunque para algunas personas eran valiosas para otras no lo eran y menos para aquellos que siempre lo criticaban cada vez que conseguía sus logros.

A raíz de todo lo que se ha planteado anteriormente, se ha hablado que Juan José Nieto Gil ha sido estigmatizado a lo largo de la historia. Pero se podría decir que dicha estigmatización solo existe en ese imaginario costeño, tanto así que lo que buscaban con Nieto era considerarlo una figura regional, que el país se diera cuenta que la costa tuvo un presidente por un periodo de seis meses y que este gobernante, intento cambiar el rumbo de la política en ese corto periodo.

También hay que resaltar que tanto las regiones centrales y la región Caribe hace más de dos siglos han estado en constantes disputas acerca de los procesos políticos los cuales se han ejecutados desde tiempos de la colonia, no hay que dejar de lado que con las guerras de independencia, el caribe fue perdiendo su relevancia ante ese contexto a nivel nacional y se puede deducir que esto se debe a los gastos significativos que dejaron esas disputas con las cuales se consiguió la emancipación.

Uno de los que se ha encargado de indagar sobre el personaje en mención es Benjamín Latorre, resalta que

“Juan José Nieto, aun después de muerto sigue siendo discriminado, según él es otra de las víctimas que deja la violencia y la discriminación racial, política y regional. Un trato discriminatorio que inicio con el General Tomás Cipriano de Mosquera, Bartolomé Calvo,

---

<sup>27</sup> Gustavo Bell, “Una temprana argumentación en favor del federalismo en la costa Caribe de la Nueva Granada”, Huellas, No. 19 (1989).

Antonio González Carazo, y aun en la actualidad siguen desconociendo la vida y obra del gran Caudillo de la Región Caribe Colombiana.”<sup>28</sup>

Con lo anterior se puede dar cuenta que es una muestra palpable de lo que piensan los diferentes autores como Benjamín La Torre, Fals Borda, Rodolfo Zambrano entre otros. Son ellos quienes consideran que Nieto ha sido dejado en los Anaqueles de la Historia, creen que el país lo ha olvidado y es por este motivo que según ellos es que la sociedad desconoce quién es Nieto Gil y el papel que jugó durante la primera mitad del siglo XIX.

Otro de los personajes que argumenta que Nieto ha sido abandonado en el baúl de los recuerdos es Gonzalo Guillen un periodista que siendo de la capital del país decide escribir sobre la vida de Nieto.

Este periodista realizó una ardua investigación sobre la vida de Nieto Gil “redacta un derecho de petición donde le solicita al mandatario Juan Manuel Santos presidente de Colombia reconocer a Nieto en la Galería de gobernantes ya que este había ocupado la presidencia por un periodo de seis meses.”<sup>29</sup> y por ende debería estar en dicha Galería para de esta manera reconocer su participación en la política y resaltar esos pensamientos que tenía para su sociedad y para su provincia.

Uno de los logros importante para Nieto fue conseguido en el año de 1852 cuando se da la abolición a la esclavitud, la cual se generó de manera muy particular, por tal razón Dolcey Romero, expresa que cuando se dio la disolución de este sometimiento el General Nieto expresó lo siguiente:

“Mis hermanos, desde hoy se acabaron los esclavos en la Nueva Granada; y es por eso que los saludo en este día, el más solemne, el más bello que ha tenido la República. Es el día en que ha desaparecido para siempre de entre nosotros el odioso título de señor y de esclavo, y en el que ninguno de nuestros hermanos llevará más colgada de su cuello la poderosa y negra cadena de la servidumbre.”<sup>30</sup>

---

<sup>28</sup> Benjamín Latorre Araujo, Juan José Nieto: el amigo del pueblo, (Baranoa: Nuevamente de la casa de la cultura de Baranoa, 1988), 1.

<sup>29</sup> Gustavo Bell Lemus, Compilación de la obra del presidente Juan José Nieto un caribe integral, (Barranquilla: editorial Mejoras, 2007), 12.

<sup>30</sup> Dolcey Romero Jaramillo, Termina la Esclavitud: La segunda liberación (Colombiamania.com, 2017), [http://www.colombiamania.com/historia/index\\_historia/07\\_otros\\_hechos\\_historicos/0040\\_termina\\_esclavitud.html](http://www.colombiamania.com/historia/index_historia/07_otros_hechos_historicos/0040_termina_esclavitud.html) (septiembre 2020).

La esclavitud fue ese periodo histórico que se instauró en Colombia desde los inicios del siglo XVI y va a culminar para el año de 1852 como se mencionó líneas arriba. Los sinnúmeros de esclavos que llegaron a la provincia de Cartagena sirvieron a sus amos en la época del coloniaje y durante un largo periodo de la República.

No solo para este año participo en el proceso de la abolición a la esclavitud, de hecho:

“fue reelegido como gobernador en propiedad de la provincia de Cartagena por un periodo prolongado de dos años y se posesiona en el año de 1854, de igual forma apoya el golpe de Estado el cual estaba encabezado por el general José María Melo el 7 de abril de ese mismo año. Para el mes de noviembre sanciona la primera constitución municipal de la provincia de Cartagena y en 1859 se levantó contra el gobernador conservador Juan Antonio Calvo y decide tomarse el cargo y la asamblea constituyente lo proclama general.”<sup>31</sup>

Fue un político perseverante, ansioso y con unos ideales bien definidos, con vocación para gobernar, aunque las cosas no se le dieran como él las pretendía.

Para Nieto no todo fue fácil ya que sus enfrentamientos eran constantes, tanto así que el ser masón, autodidacta, de clase baja y con esas ideas de liberalismo hizo que lo excluyeran en varias ocasiones. Aun los grandes señores de la elite le reclamaban los títulos con los cuales se presentaba ante la sociedad cartagenera y sus alrededores, todo el tiempo lo hostigaban con preguntas sobre su estatus social, tanto así que a continuación se mostraran las más frecuentes.

“¿Quién eres tú? ¿Qué has hecho por la patria y por la libertad? ¿Cuáles son los títulos con los que puedes presentarte delante de tus conciudadanos como patrón y tributo del pueblo? ¿Cuáles son tus relaciones sociales, pasada la época eleccionaria? ¿A cuáles de las honestas distracciones has asistido jamás con tu esposa? ¿Cuándo vas estirado en tu berlina dándote aire de gran caballero? ¿Qué caso haces del pobre y honrado negro descalzo a quien tu volanteo atropellas? Anda que ya te conocemos y no puedes engañarnos.”<sup>32</sup>

Esto es una muestra palpable de lo que pensaba gran parte de la sociedad del General Nieto, para mucho de estos no era más que un ser menospreciado, ignorante, bruto y con infinidad de defectos.

---

<sup>31</sup> Mariano Molano, Juan José Nieto (Gran Enciclopedia de Colombia del Círculo de Lectores, tomo de biografías), <https://www.colombia.com/colombia-info/historia-de-colombia/presidentes-de-colombia/juan-jose-nieto-gil/> (septiembre 16 de 2020).

<sup>32</sup> Bernavé Malpica, “Da, pero escucha: a Juan José Nieto” (Bogotá: Imprenta de Ruiz por José María Angulo, 1840), BNC OPAC, <https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgiirsi.exe/?ps=owAiQGBhZr/B.NACIONAL/X/13>

Cabe resaltar que él mismo provocó estos diferentes insultos y dio de que hablar con su comportamiento, aprovechando sus dotes de buen mozo y a la vez mujeriego. Eso de codearse con esa clase pudiente era con un fin muy particular para él y gracias a esto fue como adquirió sus diferentes progresos a nivel político. Su acercamiento con las hijas de los grandes señores fue un puente que aprovechó a total cabalidad.

A Juan José Nieto se le atribuye una mala fama y por lo tanto son los mismos pudientes quienes traen a colación los siguientes argumentos.

“no es cierto que miras con insolente desprecios a nuestras hijas por virtuosas que sean y vas a buscar por esposa a las hijas de los nobles. ¿Piensas que nosotros somos tan necios que no caemos en cuenta que solo cuando quieres hacerte valer como pardo es que te acercas para engañarnos y sacar partido de nosotros?”<sup>33</sup>

Es muy evidente en estas preguntas que Nieto no era considerado un buen partido para las damas de la sociedad, tanto así que los señores de la “élite” tenían la plena certeza que lo que Nieto buscaba era aprovecharse de estas relaciones y del buen estatus que estas mujeres poseían. Era calificado como un mentiroso e igualado, las humillaciones, desprecios y murmuraciones eran de manera consecuyente y esto se lo ganó por la ambición de poder que prevalecía en él. Era menoscabado por esa clase pudiente que concebían la idea que este hombre hiciera parte de ella.

Aun con los diferentes altercados que tuvo que presenciar obtiene un cargo muy importante y a la vez codiciado por muchos.

“Es para el 25 de enero del año 1861 que consigue la presidencia, pero de manera eventual. Esto se genera en medio de los enfrentamientos de la guerra y del paradero de Tomás Cipriano de Mosquera y en virtud de lo estipulado en el artículo 2º del Tratado de Unión celebrado en Cartagena el 10 de septiembre de 1860, por los comisionados de los Estados de Bolívar y Cauca, se declaró desde ese día en ejercicio del Poder Ejecutivo de los Estados Unidos de la Nueva Granada.”<sup>34</sup>

Con esta medida declara a Cartagena capital provisional de los Estados Unidos de la Nueva Granada y su mando duro hasta que el General Mosquera ocupara su ordenanza.

---

<sup>33</sup>Tomás Gordon, Cámara de la Provincia de Cartagena: informe de la comisión.

<sup>34</sup> Tatiana Rentería Campaña, “El ideario Federalista de Juan José Nieto Gil, 1835-1864”, (tesis de Maestría Pontificia Universidad Javeriana, 2016), 109.

Sus conflictos eran de manera latente y en ese momento el país estaba en frecuentes trances por las guerras civiles.

Por otra parte, Zambrano Moreno, argumenta en su artículo lo siguiente:

“es con la llegada de Nieto al poder que Mosquera lo buscaba debilitar para que no le diera por sustituirlo a total cabalidad y le otorga el cargo de comandante de su ejército y lo hacía para que ejerciera el compromiso en caso dado que el primer comandante hiciera caso omiso a las ordenes estipuladas por su superior Mosquera.”<sup>35</sup>

Estos fueron unos de los acontecimientos que se generaron en la vida política de Juan José Nieto, de tal manera, Dolcey Romero, historiador de la universidad el Atlántico considera que este personaje ha sido motivo de estigmatización y olvido ya que no lo consideran un Integrante de esa historia heroica la cual también es llamada vieja historia o historia tradicional.

Romero enfatiza en lo siguiente “la incivilización es la forma más peligrosa y dañina como se expresa en el racismo y la discriminación contemporánea.”<sup>36</sup>

De una u otra manera se piensa que no existe un olvido y no sería prudente hablar de una estigmatización, por lo tanto, siempre ha existido una rivalidad entre las diferentes regiones del país como se enfatizó anteriormente. Se podría decir que tal olvido no existe y es la misma sociedad que se encarga de escudriñar, esculcar, indagar ese pasado y sacarlo a colación. De hecho, esto fue lo que hizo Orlando Fals Borda, este sociólogo sintió la necesidad de implementar un proyecto, en el cual sacaba a relucir la vida, obras y sus diferentes logros políticos de Juan José Nieto en esa mitad del siglo XIX.

Se puede decir que este es Juan José Nieto, un personaje mítico, ese prototipo de hombre que nace después de la guerra de la independencia y que busco cumplir a total cabalidad cada uno de sus objetivos y que algunos se le lograron concretar y otros fueron un total fracaso.

Con las investigaciones que se han realizados a lo largo de la historia y que en este artículo se han planteado varias de ellas, se podría determinar que este caudillo o general como también era llamado, ha sido tema de controversia; de tal manera se argumenta que lo han dejado de lado y

---

<sup>35</sup>Rodolfo Zambrano Moreno, “General Juan José Nieto presidente Caribe”, Huellas, Vol. 88 y 89. Dic (2012), 30.

<sup>36</sup> Dolcey Romero Jaramillo, Juan José Nieto: invisibilización y discriminación (Latitud, Mayo del 2014), <https://revistas.elheraldo.co/latitud/juan-jose-nieto-invisibilizacion-y-discriminacion-130849> (septiembre 2020).

uno de los motivos fundamentales de tal olvido era por ser un hombre de color, no es un secreto que el ser Negro en una época en la cual él vivió no era algo bien visto y por ende siempre fue discriminado y más con esas ideas que tenía de ascenso, mejoras o perfeccionamiento para su Cartagena que lo vio crecer.

En este trabajo lo importante no es resaltar si Juan José Nieto era un hombre negro o no. De tal manera lo que se busca es destacar cada éxito político, sus obras con las cuales se dio a conocer y como consiguió sus diferentes ascensos a nivel político.

Cuando Nieto entrega la presidencia a Mosquera, su compromiso por la comunidad no quedó ahí, el siguió trabajando de una manera inalcanzable, tanto así que desde su base intenta impulsar ciertas obras que ayudarían a la ciudadanía a implementar una buena economía a la provincia de Cartagena y sus zonas aledañas.

Volviendo con Rodolfo Zambrano, expone lo siguiente

“una de las obras que busco promover fue la canalización del Canal del Dique, ya que favorecería no solo a los comerciantes de la ciudad sino a las zonas más cercanas, pero como siempre la asamblea lo convence que este proyecto era muy cuantioso y por tal razón sus costos se los repartiera con los hacendados, cultivadores y exportadores de tabaco del Carmen de Bolívar quienes iban a obtener buenos dividendos con dicho proyecto si se llegaba a ejecutar.”<sup>37</sup>

Nieto aun con todo lo que se le ha negado sigue insistiendo en el bien para su gente, para la ciudad. Nuevamente se le niega su petición, pero sigue ahí en la búsqueda de progreso, en la lucha incansable por ende quería un devenir positivo.

Como la intención que tenía Nieto de impulsar la canalización del canal del dique fue otro fracaso este se ingenia otra idea

“acude a un empréstito y este lo aprovecha los nuevos amigos de Mosquera, como Ramón Santo Domingo Vila quienes lo retiran de su cargo y Dicho empréstito fue nuevamente una total frustración ya que solo en Cartagena fue que se logró recaudar parte del dinero que se necesitaba para iniciar la obra en el Dique aun así los tabacaleros que se iban a beneficiar de este proyecto no aportaron la ayuda monetaria para que se llevara a cabo dicho procedimiento.”<sup>38</sup>

---

<sup>37</sup> Rodolfo Zambrano Moreno, “General Juan...”, 30.

<sup>38</sup> Rodolfo Zambrano Moreno, “General Juan...”, 31.

Como en reiteradas ocasiones, esta propuesta tampoco fue acogida y nuevamente fue archivada como todas las anteriores. Esas ideas dadas de él no daban resultados y aunque podían ser muy buenas tenía enemigos bien fuertes los cuales nunca estaban de acuerdo con sus pensamientos de mejoras.

Este pionero etnográfico ante todo tenía sed de progreso y como se evidencia en este trabajo, busco trabajar para su Cartagena, aunque no era nativo de este lugar quería verlo prospero, por ende, tuvo un liderazgo, fue una persona diligente y que, aunque su mayoría de propósitos no se lograron consolidar dejó huellas en la humanidad que prevalecerán con el tiempo.

Otro aspecto importante que podemos rescatar de este político es:

“pensamiento y liderazgo de Juan José Nieto es la concepción de “nación ideal” cimentada en el sistema federal, que se materializa en sus propuestas políticas innovadoras relacionadas con la educación, al establecer la educación primaria gratuita, como resultado de la influencia de las ideas liberales que venían de Europa y Estados Unidos como sustento de procesos de cambios.”<sup>39</sup>

Siempre pensando en su gente, sus ideales de avance iban encaminado a nuevos procesos de cambios y estaba consiente que todos tenían derecho a la educación no importando la distinción de clase social.

Nieto consideraba que los derechos de los ciudadanos no debían ser vulnerados y por ende estos pensamientos así hicieron que un porcentaje de la sociedad cartagenera lo admirara y lo apoyaran en sus ideas revolucionarias.

Este trabajo muestra esas diferentes facetas en las cuales Nieto se destacó; de tal manera autores mencionados anteriormente resaltan que este ha sido un presidente olvidado, borrado y estigmatizado. Considero que esto de estigmatización y olvido no es totalmente cierto ya que hay documentos que hablan sobre el personaje en mención y son estos mismos Historiadores, sociólogos y hasta personas del común quienes resalta que si existió un presidente afro en los tiempos de la republica que de hecho era imposible que una persona como él obtuviera dicho cargo.

---

<sup>39</sup> Vilma González y Luis Cárdenas, “Juan José Nieto: Su Pensamiento Liberal y Progresista en La Cartagena Del Siglo XIX”, Revista Digital de Historia de la Educación (2014), 218.

Independientemente de su interés político y a la vez personal hay que reconocer que fue un hombre con ideas abiertas que no se le lograron concretar, pero siempre estuvo ahí para su sociedad como lo expresan los diferentes tipos de textos que se utilizaron para realizar esta investigación.

#### **4. El ocaso de un político**

A este escritor, constitucionalista, político y militar. La muerte lo sorprendió a sus 62 años de edad, fallece un 16 de julio del año 1866 y dejó un legado político, militar y literario con el cual se puede recordar.

Nada fue fácil para él, se le presentaron muchas dificultades en su diario vivir y a nivel político. Lucho desde diferentes esferas para alcanzar cada una de sus metas propuesta, no logro consolidar gran parte de sus propuestas, pero trabajaba incansablemente por su gente a la cual le debía mucho y de hecho fueron un apoyo muy fundamental durante sus procesos políticos.

Por otra parte,

“sostuvo una vida de grandes actividades, fue temible, valeroso como militar y como hombre civil, demócrata acendrado; como mandatario fue un modelo de gobernante, legalista y a la vez igualitario; el liberalismo consideraba que eran tan buenos los servicios prestado que le otorga una espada de honor en el año de 1855.”<sup>40</sup>

Así se dio a conocer Juan José Nieto, un hombre de familia humilde y que a pesar de las diferentes dificultades por las cuales paso siempre estuvo trabajando en pro de sus objetivos, aunque no era aceptado por la mayoría de la elite Cartagena como ha quedado plasmado en este trabajo.

Finalmente podríamos decir que las personas que han indagado sobre Nieto, lo enaltecen por las capacidades que tuvo de ir adquiriendo cada cargo político, a pesar de ser autodidacta causo unos sinnúmeros de problemas y controversia. Así fue Juan José Nieto el hombre que para algunos está en los anaqueles de la historia.

#### **Consideraciones finales**

---

<sup>40</sup> Mariano Molano, Juan José Nieto Gil (Red cultural del Banco de la Republica de Colombia, S.A), [https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Juan\\_Jos%C3%A9\\_Nieto\\_Gil](https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Juan_Jos%C3%A9_Nieto_Gil) (Septiembre 2020).

En la siguiente investigación, se buscó analizar como fue el ejercicio político de Juan José Nieto Gil; por ende, se trajo a colación su producción intelectual, su pensamiento liberal y de tal manera se destaca ese proyecto federal que nunca se llegó a consolidar, su periodo político fue muy intenso y las contradicciones por parte de los conservadores eran constantes.

Al abordar este tema se podría decir que Nieto Gil a lo largo de su vida desarrollo un sentimiento patriótico y fue este el que lo llevo a interesarse por el porvenir de su gente. De tal manera, este fue uno de los motivos que le permitió redactar el Folleto de los Derechos y Deberes del Hombre en la Sociedad, él no solo pensaba en su beneficio, sino en pro de su sociedad, por ende, sabía que esos derechos estaban demarcados en la constitución pero que no llegaban a toda la ciudadanía. Trabajaba por la igualdad, la libertad y la propiedad.

Por otra parte, su preocupación era por la educación de sus ciudadanos esta idea la tenía bien plasmada y consideraba que todos tenían derecho a la formación intelectual, siempre mantuvo un carácter bélico y este le ayudo para enfrentarse a sus “enemigos políticos”.

El texto muestra que fue un hombre optimista y que si le negaban una propuesta presentaba otra porque sus anhelos era el de perseverar y alcanzar sus planes. Sin embargo, Nieto era considerado poca cosa para la clase elitista de la ciudad cartagenera; para muchos fue un don nadie que llego con ínfulas de gran señor como se ha expresado en varias ocasiones.

Esta es la imagen del General Nieto y que se ha dado a conocer desde hace algunos años atrás, de tal manera, pocos eran lo que escribía sobre este presidente que tuvo Colombia hace más de un siglo.

Particularmente en esta ocasión no se busca exaltar la memoria de Juan José Nieto y mucho menos hablar de una estigmatización, lo se quiere es resaltar ciertos acontecimientos que se generaron durante su paso por la política y que esos sucesos de una u otra manera marcaron la historia del país.

## **Bibliografía**

Gordon, Tomás. Cámara de la Provincia de Cartagena: informe de la comisión en la representación del Cno. Juan José Nieto sobre federación, ó, aumento de poder a las cámaras de provincia (Bogotá: Editor, Imprenta de Vivero, 1839). Catálogo en línea de la Biblioteca

Nacional de Colombia (BNC OPAC)  
<https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgisirsi.exe/?ps=2Oxg2Atrn8/B.NACIONAL/X/9>

Lemus Obregón, María. Eduardo Lemaître Román Biografía (Bogotá: El Espectador, marzo 15 de 1982)  
[https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Eduardo\\_Lemaitre\\_Rom%C3%A1n](https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Eduardo_Lemaitre_Rom%C3%A1n)

Malpica, Bernavé. Da pero escucha: a Juan José Nieto (Bogotá: Imprenta de Ruiz por José 1834). BNC OPAC.  
<https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgisirsi.exe/?ps=owAiQGBhzr/B.NACIONAL/X/13>

Nieto Gil, Juan José. Derechos y deberes del hombre en sociedad (Bogotá: S.E 1834). BNC OPAC.  
<https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgisirsi.exe/?ps=SHWBH4y5nR/B.NACIONAL/X/9>

Nieto Gil, Juan José. Ingermina, o, La hija de Calamar (Bogotá: Ministerio de Cultura, 2016). BNC OPAC.  
<https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgisirsi.exe/?ps=laPq32bBT9/B.NACIONAL/X/>

Noguera Maza, V. La reforma (Bogotá: Tipografía Mercantil, 1864). BNC OPAC.  
<https://catalogo.bibliotecanacional.gov.co/uhtbin/cgisirsi.exe/?ps=aKk3KMKHNq/B.NACIONAL/X/9>

### **Fuentes Secundarias**

Acosta, Amilkar. Dos figuras cimeras de la afrocolombianidad. (Bogotá Colombia: octubre, 2017).

Aguilar Peña, Mario. La Presidencia en los 9 Estados soberanos de Colombia: el poder ejecutivo en el sistema federal, 1853-1885 (Credencial de Historia Nª56 S.A)

<https://www.banrepcultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-56/la-presidencia-en-los-9-estados-soberanos-de-colombia> (septiembre de 2020).

Ávila, Francisco. “El concepto de poder en Michel Foucault”. Revista de estudio interdisciplinario en ciencias Sociales, Universidad Rafael Beloso Chacín, vol.8 (2006).

Bell Lemus, Gustavo. “Una temprana argumentación en favor del federalismo en la costa Caribe de la Nueva Granada”. Huellas, No. 19 (1989).

Bell Lemus, Gustavo. Compilación de la obra del presidente Juan José Nieto un caribe integral. (Barranquilla: editorial Mejoras, 2007).

Fals Borda, Orlando. Historia Doble de la Costa II el presidente Nieto. (Bogotá: Universidad Nacional de Colombia Banco de la Republica El Áncora Editores, 2002).

González, Vilma y Cárdenas, Luis. “Juan José Nieto: Su Pensamiento Liberal y Progresista en La Cartagena Del Siglo XIX”. Revista Digital de Historia de la Educación (2014).

Latorre Araujo, Benjamín. Juan José Nieto: el amigo del pueblo. (Baranoa: Nuevamente de la casa de la cultura de Baranoa, 1988).

Lemaitre, Eduardo. General Juan José Nieto y su época, (Bogotá, Carlos Valencia Editores, 1988).

Mariano, Andrés. Las Relaciones de poder y la comunicación: una fuente de cambio, (Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, 2014).

Molano, Mariano. Información de Colombia Juan José Nieto Gil (Bogotá: S.E, 2018)  
<https://www.colombia.com/colombia-info/historia-de-colombia/presidentes-de-colombia/juan-jose-nieto-gil/> (septiembre 2020).

Rentería Campaña, Tatiana. “El ideario Federalista de Juan José Nieto Gil, 1835-1864”. (Tesis de Maestría Pontificia Universidad Javeriana, 2016).

Romero Jaramillo, Dolcey. Juan José Nieto: invisibilización y discriminación (Latitud, Mayo del 2014) <https://revistas.elheraldo.co/latitud/juan-jose-nieto-invisibilizacion-y-discriminacion-130849> (septiembre 2016).

Romero Jaramillo, Dolcey. Termina la Esclavitud: La segunda liberación (Colombiamania.com, 2017) [http://www.colombiamania.com/historia/index\\_historia/07\\_otros\\_hechos\\_historicos/0040\\_termina\\_esclavitud.html](http://www.colombiamania.com/historia/index_historia/07_otros_hechos_historicos/0040_termina_esclavitud.html) (septiembre 2020).

Vargas Martínez, Gustavo. José Ignacio Caveró: en la Independencia de Cartagena, un mexicano acabó con la Inquisición (Red Cultural del Banco de La República, N°57, 1934) <https://www.banrepcultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-57/jose-ignacio-cavero-en-la-independencia-de-cartagena> (septiembre de 2020).

Zambrano Moreno, Rodolfo. “General Juan José Nieto presidente Caribe”. Huellas, Vol. 88 y 89 (2012).

Zapata, María. “El ideario Federalista de Juan José Nieto Gil, 1834-18642”. (Tesis de Maestría en Historia, Pontificia Universidad Javeriana, 2016).